

# EL BALEAR

## DIARIO POLITICO.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco 7, entresuelo.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año III.

Palma Sábado 12 de Enero de 1884.

Núm. 599

### VAPORES-CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 6 t. Barcelona.—Miércoles 5 t. Mahon por Alcedia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcedia.  
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcedia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon.—10 1/2 Barcelona por Alcedia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

### FERRO-CARRILES

Servicio de trenes.—De Palma á Manacor y La Puebla 3'15 (m.) 8'40 m. y 2'45 t.—De Manacor á Palma y La Puebla 3'15 (m.) 8 m. y 3'15 t.—De La Puebla á Palma y Manacor á las 4 (mixto), 8'30 m. y 3'45 t.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma á las 2 t.—Los sábados de Palma á La Puebla á las 4'15 t.—Los domingos de La Puebla á Palma á las 5 t.

### LAS CARTAS FAMILIARES DE FELIPE II (4).

Pocos documentos ha aportado la investigación moderna á la historia que mas interés ofrezcan; monsieur Gachard ha prestado un servicio de verdadera entidad á los estudios históricos en lo concerniente á España dado á la imprenta las treinta y cuatro cartas de Felipe II á sus hijas, cuyos autógrafos existen hoy día en el rico archivo de Turin, á consecuencia de haber casado una de estas hijas, doña Catalina, con el duque Emmanuel Filiberto de Saboya.

De considerar á Felipe II los mas eruditos y escrupulosos historiadores á considerarlo en esta correspondencia privada, hay más diferencia que de ver su semblante y figura en un mediano retrato á verle en un espejo.

Cuán distinto aparece el poderoso Monarca fundador del Escorial en la intimidad, cuyo velo levantan esas epistolares, de lo que el vulgo y aun la gente ilustrada piensa! El demonio del Mediodía; el verdugo de los herejes; el cruel y fiero tirano de los flamencos; el matador de su propio hijo, como muchos aseveran; el sombrío, el tético y durísimo Monarca español, muéstrase en esos escritos de condicion blanda y apacible, de sencillos y afectuosos sentimientos.

Cúidase con marcada voluntad de la salud y educacion de sus hijos; les envía cariñosos presentes; les hace encargos propios del padre mas llano y vulgar, denota una extremada consideracion para con sus servidores mas allegados, y señaladamente para una Magdalena que debia ser con un ama de llaves antigua y tan bien quista, que el Rey le soportaba toda suerte de genialidades y le cuidaba y atendia cuanto en las cartas aparece.

De éstas hay muchas que pudieran reproducirse para conocimiento y enseñanza de los estudiosos y para solaz de todos los lectores: pero careciendo de ancho espacio para ello, nos limitamos á copiar las dos que siguen, en una de las cuales el juez implacable de Egmont y Horn recuerda su amor al canto de los ruiseñores, y en la otra, el cecijunto y severo perseguidor de Antonio Perez, se chancea en tono familiar y cordialísimo.

Conviene advertir que las cartas de la coleccion reunida con tanto esmero por Mr. Gachard, y en la introduccion á las cuales ha demostrado ampliamente sus conocimientos históricos, fueron escritas por Felipe II en Portugal, despues que, á consecuencia de la muerte del Rey don Sebastian en Africa, y de los eficaces medios que el hijo de Carlos V empleó para hacer valer sus derechos al trono portugués, habia conseguido sus designios y hallábase en el vecino reino como Monarca reinante.

La primera de dichas cartas dice de este modo:

Á LAS INFANTAS MIS HIJAS.

Lisboa á 15 de Enero 1582.

Muy buenas nuevas son para my saber que todos lo estais; y paréceme que se da todos lo estais; y paréceme que se da mucha priesa vuestra hermanica en salirse los colmillos: deven de ser en lugar de dos que se me andan por caer, y bien creo que los llevaré ménos cuando baya ay; y como que no sea más que esto se

(4) LETRES DE PHILIPPE II á ses filles les infantes Isabelle et Catherine, écrites pendant son voyage en Portugal (1581-1583), publiées d'après les originaux autographes, conservés dans les archives royales par Mr. Gachard, etc., etc. Paris, Librairie Plon, 1884.

podrá pasar. Bien temprano se acabaron los maytines de los Reyes. Tambien acá los dixeran temprano; mas yo no los oy, por tener mucho que hazer. Y todos los dias los dicen aqui en la capilla y todas las horas mayores, los capellanes. Las visperas de las fiestas principales las dicen las noches antes, y los otros dias á las mañanas: mas nunca las oyó.

Estoy espantado de no saverse nada de my hermana, y aun con mucho cuydado porque desde otro dia que se desembarcó no he savido mas della, y no sé qué pueda ser. No puedo creer sino que se a ahogado algun correo. Tambien es terrible el tiempo que haze aquí y lo que llueve, y algunas vezes con muy grandes truenos y relámpagos, que en este tiempo no les he visto. Y esto seria bueno para voz, la mayor sino les aveis perdido ya el myedo. No haze frio que todo es llover y agora a gran rato, que parece que se cae el cielo de agua; y a avido grandes tormentas, y no se han perdido tantas naos como Luis Tristan os escribe, ni aun creo que ningunas, sino algunas varias pequeñas y no muchas. Y el correo pasado, que llevaba una carta mya para vosotras, creo que tardaria en llegar, porque por andar el rio tan bravo, no pudo partir el correo el martes de mañana, que suele partir sino el miércoles; y así no creo que llegaria ay ántes que partiese el ordinario ay. Ya creo que Magdalena no está tan enojada conmygo; pero ha dias q' está mala, y áse purgado y quedado de muy mal humor, y ayer vino acá y está muy mal parada y flaca y vieja y sorda y medio cadauca, y creo que's todo del beber, que por esto creo no os escribe, por andar de tan mal humor, y ayer me dixo que no estava enojada con la que os escribió, que llamaman Mariola y se llama Mariferandez, y así lo creo, porque ántes huelga de uirla cantar, y con razon porque canta muy bien, sino que's tan gorda y tan grande que casi no cabe por la puerta. Y creo bieue que doña Anna de Mendoca deve servir tambien á vuestros hermanos chicos como voz, la menor me lo escribis. Diéronme el otro dia lo que va en esa caxa, y dixerónme que hera lima dulce; y aunque no creo que's sino limon, os la he querido embiar, porque si fuere lima dulce, no he visto ninguna tan grande. No sé si llegará allá buena. Si lo llegare probalda y avisadme lo que fuere, porque no puedo creer que's lima dulce, por ser tan grande; y así holgaré de saber lo que es y que me lo escrivais. Y un limoncillo que va allí no es sino para henchir la caxa. Tambien van allí unas rosas y azahar, porque veais que lo ay acá; y así es que todos estos dias me trae el Calabrès ramilletes de lo uno y lo otro, y muchos dias ha que los ay de violetas. Junquillo no ay acá: que si le hubiera, creo que ya hubiera salido, pues ay estetras cosas. Segundo que llueve, creo que le habrá ay presto y para quando venga ay my hermana, ó poco despues. Y Dios os guarde como deseo.

De Lisboa, á XV de Enero 1582.

Ayer fuymos á misa á una iglesia que se llama la Conception y es de clérigos de la orden de Christo.

Vuestro buen padre.

(Rúbrica del Rey.)

Hé aqui ahora la segunda de las cartas que hemos copiado:

Á LAS INFANTAS MIS HIJAS.

Lisboa, á 16 de Abril 1582.

Mucho holgué con vuestras cartas y con las nuevas que me dais de Aranjuez. Y de lo que más soledad he tenido es del cantar de los ruiseñores, que ogaño no les he oydo, como esta casa es lexos del campo. No sé si los uyré por el camyno, porque despues de mañana pienso pasar este rio y ir á dormyr al Barrero y esotro á

Setubal, por vel aquel puerto y el fuerte que allí se haze. Y de allí irá my sobrino á recibir á my hermana, creo que á la raya de Castilla, y yo á es; erarla á Almeyrin. Y de allí nos vendremos, creo que luego, aqui. Y bolviendo á Aranjuez, muy grandes vallesteras creo que deveis estar entrambas, pues tambien matásteis los gamos y tantos conejos. Y decisime, vos la mayor, que vuestro hermano cobró mucha fama (y creo lo decis por vuestra hermana, y es así segun lo que decis adelante, sino que por la a pusistes o, y otra palabra se os olvidó). Creo que devistes d'escrivir la carta á priesa.

Tambien aqui ubo tneños los otros dias, y tres ó quatro muy grandes y que se via bien que herán de rayos; y paréceme que herán tan grandes como el del rayo de Cant Lorenzo; y así dicen que cayeron aqui no sé quantos y que mataron dos ó tres hombres. La casa nueva deve d' estar buena, y la fuente no sé si correria agua en ella: decidmelo y tambien si la capilla está acabada y puesto el retablo; que no lo he savido, y si andava bien el reloj. Y he miedo que deven de aver dado mano al pescado del estanque de Hontigola, pues no se pescó ninguno; y buenas fueran las cazas de las corras, y más por vuestro hermano, que espero que le dará Dios salud para verlas otras vezes, pues no son más que tercianas las que tiene, segun lo he visto por las cartas del conde de Barajas: todavia estaré con cuidado hasta saver que esté bueno. De my hermana tube una carta la tarde que llegó á Guadalupe. Estoy esperando un correo que le embié allí para saver como estava y quando partiria, que creo que sera el mismo dia que yo. Bien podréis poner oro con lo negro cuando se case doña Nude Dietristad, con que sea moderado. Del auto no vine muy cansado, que no dura tanto como suelen durar allá, á lo menos los que yo he visto, que no duro quatro horas. Esta semana santa la he pasado bien y en esta casa, con las ventanas que tiene á la capilla, adónde he estado á los oficios, sino al encerrar y desencerrar el santísimo sacramento, que bajé á la capilla por una escalera que ay allí, y hubo muchos disciplinarios y penitentes, y más de dia que de noche, aun que la procesion de la Misericordia, que aqui no hay otra, vino á la capilla myentras las tinieblas, entre los maytines y laudes; y yo la vi desde una ventana muy bien. Dicen que no fué tan concertada como las de ay, que yo no he visto. Hánme dicho que hubo muy buenos monumentos en muchas iglesias y monesterios. Y porqu'es tarde y he tenido y tengo mucho que hazer para partir, no puedo dezir más. Y Dios os guarde como deseo.

Vuestro buen padre  
FELIPE.

### LA MANO CORTADA.

(HISTORIA TERRORIFICA.)

En la tertulia de doña Mariquita hay una deplorable afición á las emociones fuertes. La seccion que dedica *La Correspondencia* á referir los crímeas más pavorosos se lee allí en alta voz con verdadera delicia, y los comentarios del señor Palomeque, antiguo juez y criminalista distinguido, se escuchan con religioso recogimiento.

Noches pasadas se hablaba en casa de doña Mariquita de cierto asesinato recientemente ocurrido en no recordamos que ciudad de Francia. Una señora se habia alojado en un hotel cuyos dueños, al ver que daban las cinco de la tarde y la viajera no salia de la habitacion donde habia pasado la noche anterior, comenzaron á entrar en cuidado. Llamaron á la puerta, que estaba cerrada por dentro con llave y

pestillo, y no obtuvieron respuesta por más que hicieron. Se determinaron al fin á dar parte á la autoridad, forzòse la entrada y un horrible espectáculo se ofreció á la vista de los aterrados circunstantes. La señora estaba tendida en medio de la habitacion, cortado el cuerpo en 25 trozos, perfectamente unidos entre sí como las piezas de madera de un rompe-cabezas, y con una navaja de afeitar, cubierta y teñida de sangre, fuertemente oprimida por los dedos de la mano derecha... ¿Qué habia pasado allí? ¿Aquello era un asesinato ó un suicidio? En el primer caso, y cerrada la puerta por dentro, ¿cómo habia podido evadirse el criminal? En el segundo, ¿cómo la señora podia haber verificado en su cuerpo tan espantosa carniceria?

El Sr. Palomeque que, como constante suscriptor á la *Gaceta de los Tribunales*, conocia todos los pormenores del suceso, tomó la palabra y expuso sus congeturas.

Doña Mariquita, dominada por la emocion, no pudo ménos de interrumpirle diciéndole:

—No se canse Vd. Nunca se averiguara la verdad sobre ese espantoso crimen. Ahí debe haber algo de sobrenatural.

El juez se sonrió con desden y repuso:

—Señora, es probable que no llegue á saberse nada concreto, pero eso no quiere decir que haya en el asunto nada de sobrenatural. Mejor fundada estaria semejante sospecha tratándose de una criminal en que yo intervino hace años y que tiene con esta alguna semejanza.

Todos los contertulios de doña Mariquita dirigieron el mismo ruego al señor Palomeque, todos desearon conocer la nueva historia espeluznante á que habia hecho alusion y el bondadoso anciano no supo negarse á complacerles.

—No vayan Vds. á creer (dijo) que yo atribuya tampoco un origen sobrenatural á lo que voy á referirles. Yo, hombre práctico por excelencia, creo que todo tiene explicacion en el mundo, así como tambien que á veces esa explicacion es punto ménos que imposible de encontrar... Eso es lo que sucede en el presente caso.

No se oía en la sala de doña Mariquita ni el ruido que puede producir el vuelo de una mosca.

El Sr. Palomeque, encantado del interés con que se le escuchaba, refirió su historia en los siguientes términos:

—En el verano de 1849 desempeñaba yo las funciones de mi honroso cargo en cierta ciudad de la costa de Cataluña, cuyo nombre no puedo pronunciar sin que el cabello se me erice y que reservaré con la licencia de Vds. Un inglés que viajaba con un criado negro, llegó al referido punto y alquiló una casa de campo vecina á la que yo habitaba. No es posible imaginar un personaje más estrafalario que aquel. No salia de casa más que para cazar ó pescar; no se trataba con nadie y se pasaban dias enteros tirando al blanco en su jardin. Pronto fué el exclusivo objeto de la curiosidad general, y mientras unos le suponian un alto personaje alejado de su pais por causas politicas, otros se inclinaban á creer que fuese un criminal á quien sus fechorias obligaban á vivir errante y escondido. Los rumores en este último sentido llegaron á acentuarse de manera que yo me creí obligado á tomar cartas en el asunto pero deseando no inspirar desconfianza á mister Rowel (que éste era el nombre del misterioso personaje,) me vali de una estratagemata para entablar conocimiento con él.

Yo era por aquel tiempo algo aficionado á la caza y una tarde maté á una perdiz á pocos pasos de mister Rowel y de su perro. El nio se apresuró á traerla, y yo me dirigí resucitamente á mi vecino, le pedí que disculpara nna descortesia hija de mi distraccion y le rogué con insistencia que aceptara unapieza

que en realidad le correspondía de derecho.

Mister Rowel—que era un hombre de elevada estatura, con barba y cabellos rubios y que no tenía por cierto nada de antipático—me dió las gracias en francés y se negó á aceptar la perdiz. Al cabo de un mes nos habíamos visto algunas veces en el monte y habíamos cambiado unas cuantas palabras.

Una tarde pasaba yo por delante de la puerta de su casa y me lo encontré paseando por el jardín. Le saludé, me invitó á entrar y beber en su compañía una botella de cerveza y me apresuré á aceptar su invitación.

La ocasión era inmejorable para averiguar algo sobre la vida y costumbres de mister Rowel, y con la práctica que me daba el ejercicio de mi profesión, le interrogué mañosamente, y me atreví á asegurar que sin hacerle entrar en sospechas sobre el verdadero origen de mi curiosidad.

Mister Rowel respondió á todas mis preguntas con naturalidad y desembarazo. Era hombre que había viajado mucho por África y por América; me aseguró que sus aventuras eran dignas de consignarse en un libro y me dió detalles curiosísimos sobre la caza del tigre, del elefante, del hipopótamo y del gorila.

—Todos esos animales son temibles—le dije yo por decir algo.

Mister Rowel me contestó:

—No dejan de serlo, pero ninguno puede compararse con el hombre.

Y despues de sonreirse con aire satisfecho, prosiguió:

—Lo cual no ha sido obstáculo para que yo lo haya cazado también en diversas ocasiones.

Yo disimulé mi asombro examinando las mil curiosidades que poseía mister Rowel en armas y tapices; pero entre todos los objetos que llenaban la sala, pronto fijó uno mi atención por entero.

Sobre un pedazo de terciopelo rojo clavado en la pared se descataba una mano de hombre. No una mano de esqueleto, descarnada y limpia: una mano que conservaba adheridos á los huesos la carne y el pellejo, aquélla momificada y éste seco, negruzco y arrugado.

Las uñas estaban crecidas y amarillentas y el dedo fuertemente sujeto por una enorme anilla de hierro, capaz de aprisionar un elefante, y de la cual partían dos cadenas no menos sólidas que fijaban en la pared aquel asqueroso despojo humano.

—¿Qué es esto?—pregunté á mister Rowel examinándolo con repugnancia.

—Esto es—me replicó—la mano de mi más terrible enemigo, un indio á quien sólo pude dar la muerte despues de tres horas de desesperado combate.

—A juzgar por la mano, debía ser hombre de extraordinaria fuerza.

—No sabe V. bien; muerto y todo ha sido necesario sujetar esa mano en la forma que V. ve, para que no haga de las suyas.

No pude ménos de mirar á mi interlocutor sospechando que estaba burlándose de mí.

—¿Usted cree—me dijo—que esta cadena es inútil y que esa mano no puede moverse de donde está? Pues ya lo ha intentado repetidas veces, y todas las precauciones que se tomen con ella serán siempre pocas.

Excusado me parece decir que salí de casa de mister Rowel persuadido de que el emigrado político y el terrible criminal no eran otra cosa que un pobre demente.

Pocos meses despues de mi visita apareció una mañana el inglés estrangulado en su cama. El negro dominado por el terror y llorando desesperadamente dió parte á la autoridad, y yo acudí, cumpliendo con mi obligación, á examinar el cadáver.

Mister Rowel parecía haber sostenido ántes de morir una terrible lucha; su rostro estaba hinchado y amoratado, y en su garganta se veían cinco hendiduras por las cuales manaba abundante sangre.

El médico forense examinó el cadáver, y volviéndose hácia mí, dijo:

—Cualquiera diría que este infeliz ha sido asesinado por un esqueleto.

Sentí un terrible escalofrío; mis ojos buscaron instintivamente el sitio donde habían visto suspendida la mano... La mano no estaba, allí, y la cadena rota pendía del clavo que la sujetaba.

El médico me hizo observar que el cadáver tenía entre los dientes, convulsivamente apretados, un objeto extraño; examinándolo bien no pude ménos de re-

conocer el dedo índice de la mano cautiva.

Las informaciones judiciales aumentaron mi confusión. En la noche de la muerte de mister Rowel no se había forzado ninguna puerta ni ventana y los perros del inglés, que vigilaban constantemente á aquellas horas, no habían dado ni la menor señal de inquietud.

El criado negro, de quien al principio se sospechó y cuya inocencia no tardó en manifestarse clara como la luz del día, declaró cosas verdaderamente singulares.

Hacia ya un mes que su amo estaba agitadísimo. El correo solía traerle cartas cuya lectura excitaba en alto grado su sistema nervioso y que arrojaba al fuego apenas las leía.

Algunas veces tomaba un látigo, y presa de una cólera que rayaba en locura, azotaba con furor la mano del más terrible de sus enemigos.

Mister Rowel se acostaba muy tarde y se encerraba en su alcoba; tenía siempre varias armas á su alcance, y el criado le había oído repetidas veces hablar en voz alta á media noche y en el tono del que disputa con otra persona.

La noche de su muerte no se había escuchado el menor ruido, y al ir por la mañana á despertar á su amo, según su costumbre, había encontrado el negro abierta la puerta de la alcoba y cometido el crimen.

Al cabo de tres meses de inútiles pesquisas para descubrir el asesino, tuve yo una espantosa pesadilla, en la cual veía la mano de que tantas veces he hablado á ustedes, recorriendo como una araña ó un escorpión las paredes de mi dormitorio, las colgaduras y la colcha de mi cama. A la mañana siguiente el alguacil del juzgado se presentó en mi casa trayéndome la terrible mano, que había sido encontrada en el cementerio y sobre la sepultura de Mr. Rowel.

¡El dedo índice faltaba en ella!

El terror de los contortulios de doña Mariquita había llegado á su colmo. Una de las señoras, pálida como la muerte, dijo al juez:

—Pero ¿y el desenlace de la historia y la explicación de todos esos hechos? Si V. no nos dice siquiera lo que á su juicio pudo pasar allí, no dormiremos tranquilas.

Palomeque sonrió con la dignidad propia de su elevado carácter, y contestó:

—Mis presunciones van á quitar todo su encanto á las de Vds., si es que en algo las modifican. Mi opinión es que el legítimo propietario de la mano cautiva no había muerto, como de buena fe pensaba Mr. Rowel, y que fué á buscarla con la mano que le quedaba.

La tertulia en masa rechazó esta explicación, considerándola inadmisibile.

G. DE M.

## NACIONAL.

Madrid 7.—9'30 n.

El Sr. Romero Robledo explica en el Congreso lo ocurrido en la comisión de contestación al Mensaje de la Corona, declara que los conservadores no quieren sembrar cizaña entre los liberales, ni tienen interés por ninguna de las partes litigantes: afirma que él nunca ocasionará disidencias, y espera, dice, con los brazos abiertos el ingreso en el partido conservador de muchos hombres importantes que figuran actualmente en la mayoría.

El Sr. Capdepon contestando al señor Romero Robledo refuta algunas de sus declaraciones, que considera apasionadas: niega que el Sr. Posada Herrera significara el entronizamiento de la izquierda sinó la fracasada conciliación, y aludiendo á 1872, dice que no quiere se grite muera la conciliación sinó viva la conciliación.

Madrid 7.—9 45 n.

El Sr. Gallostra, ministro de Hacienda, recuerda que perteneció, y que cree aún pertenecer á la mayoría, que aceptó el ministerio por patriotismo, niega que el gobierno hiciera ofrecimientos para atraerse diputados, y anuncia los peligros que resultarán de ser imposible la conciliación: su discurso ha sido muy desdichado y objeto de frecuentes interrupciones y murmullos.

El Sr. Cañamaque contesta con inaudita dureza y punzante frase al Sr. Gallostra, negándole toda autoridad, consecuencia y dignidad política, y apela á la caballerosidad del ministro de Estado, señor Ruiz Gomez, para que manifieste si aceptó el sufragio universal y la revisión

constitucional al encargarse de su cartera.

Madrid 7.—10 n.

El Sr. Posada Herrera declara que al encargarle el Rey la formación del gabinete no le indicó la conducta que debía seguir, y el ha ajustado la suya á lo que le aconsejaban de consuno su conciencia, y el deseo de realizar la de todos los elementos liberales: recuerda que intervino con los conservadores para hacer la Constitución de 1876 (risas) afirma su deseo de retirarse de la política (risas), protesta de su desinterés y consecuencia, y asegura que siempre se propuso la formación de un gran partido, en el que cupieran desde Alonso Martinez hasta Martos.

Madrid 7.—10'15 n.

El Sr. Ruiz declara que aceptó, como todos los ministros, el Mensaje de la Corona: explica su conducta siempre liberal y afirma que su lealtad á la monarquía y á sus ideales, á los que ha consagrado su vida é inteligencia le han llevado al puesto que hoy ocupa, y emocionado dice: estoy triste viendo que no ha logrado la concordia necesaria para defender y consolidar los intereses de la libertad de la patria y de la monarquía, y declara honradamente que si el partido liberal, impulsado por malas pasiones llega á dividirse sabrá dónde ir (el orador señala el banco de los conservadores: profunda sensación) y termina diciendo, ignora si obtuve aplausos lo mismo cuando fui demócrata que acepté la restauración, y saludé en Valencia al Rey D. Alfonso; pero bástame para mi propia satisfacción el saber que obedece siempre á móviles honrados.

Las declaraciones del señor Ruiz Gomez han producido gran impresión en la Cámara.

Madrid 7.—10'30 n.

El Sr. Capdepon aprovecha hábilmente las declaraciones del Sr. Ruiz Gomez para evidenciar los antagonismos que existen en el seno del gabinete, compuesto de izquierdistas partidarios de la conciliación y conservadores (risas): recuerda las palabras del Sr. Posada Herrera que ofreció ser ministerial de todos los ministerios mientras no hubiera cambios en la constitución y reformas en la ley electoral y dirigiéndose al dicho señor, (que hace signos afirmativos) le increpa diciéndole: pues bien, ahora que aquellos cambios se desean y esta reforma se intenta perturbais la política y matais al partido liberal: vuestra será la responsabilidad muestras de asentimiento, bien, bien).

Madrid 7.—11 n.

Continuando en su discurso el Sr. Capdepon dice que los frutos de tanta amargura han empezado á recogerlos ya los conservadores; pero ¡por fortuna, añade nadie imitará la conducta del Sr. Ruiz Gomez á pesar de las esperanzas del señor Romero Robledo (risas): increpa al gobierno del Sr. Posada Herrera á quien niega el secreto (fuertes rumores en toda la Cámara), y sigue señalando otras torpezas. El Sr. Posada Herrera afirma que el Gobierno representa la corona y que á ella van dirigidas las censuras (murmillos, protestas): el Sr. Presidente rompe la campanilla produciéndose grande confusión: el Sr. Martos aplaude: el señor Posada se muestra irritado: el señor Sales pide que se lea el artículo 131 del reglamento, y que el señor Capdepon limite su rectificación citándose á lo que aquel le permite: (confusión espantosa, barullo horrible, rompese otra campanilla.)

Restablecido el orden el Sr. Sagasta dirigiéndose al Sr. Sales le dice que la mesa no necesita de las lecciones de S.S., y que es sensible venga la intransigencia de quien se llama liberal, añadiendo, el Sr. Capdepon tiene la palabra (estrepitosos aplausos en la cámara y en las tribunas).

El Sr. Capdepon se lamenta de las inoportunas interrupciones de que ha sido objeto que demuestran hay interés en alargar la discusión, terminándose el debate con un discurso relativamente conciliador del señor Acuña.

Madrid 8.—11'30 m.

El periódico «El Progreso» dice que las Cortes están muertas y que la cuestión estriba sobre quien habrá de disolverlas añadiendo que los izquierdistas representan la consolidación de la Monarquía y de la paz. La descomposición de los partidos traería peligros á la Monarquía y renovaría sublevaciones como las de la Seo y Badajoz.

«El Imparcial» refiriéndose á la sesión de ayer la llama desastrosa jornada y considera mas oscuro y peligroso aún el porvenir: desea que Dios ilumine al Rey porque la situación creada es de aquellas en que solo el carácter, talento, rectitud é imparcialidad acrisoladas y muestras elo-

cuentes de sincera identificación con el país que ha dado el Rey, podrá hallar una solución patriótica, pero no exenta de inconvenientes graves é inevitables diferencias entre preferidos y postergados.

Madrid 8.—12'40 m.

Se desmiente el rumor propalado en Francia que se tratase en interés de Alemania de declarar puerto franco el de Mahon.

Madrid 8.—9 n.

En el Congreso el general Daban se ha manifestado reformista pero paulatinamente y ha afirmado que el señor ministro de la Guerra general Lopez Dominguez ha infringido las leyes, censurando sus disposiciones. Rivera censura disposiciones Guerra dirigiéndole rudos ataques; cree los cambios frecuentes de guarniciones hacen difícil seguir la pista á los oficiales (ocasionando murmullos.) Dice que las reformas de Lopez Dominguez reducirían á aumentar el personal en perjuicio del material y encuentra insuficiente el aumento de los haberes.

El general Lopez Dominguez contesta en medio del silencio profundo de la Cámara aceptará la responsabilidad de sus actos y diciendo que está dispuesto siempre á defenderlos porque cuando los diputados y la prensa le elogian ó le atacan le honran; manifiesta que los aplausos son exclusivamente suyos y suya la responsabilidad; acúsame, dice de desorganizar el ejército y facilitar el advenimiento de la república: (el señor Carvajal pide la palabra) mis proyectos, añade el orador, tienden á garantizar la libertad y el orden y el ejército respetará por ellos las leyes del país: (una voz ¿qué son leyes?) Lopez Dominguez continuando, dice, qué pregunta es esa, y sigiendo en su discurso dice cómo va á facilitar el advenimiento de la república un ministro monárquico? (aplausos en la izquierda). El Sr. Carvajal interrumpe diciendo, tampoco se concibe que un diputado republicano apoye un gobierno monárquico y continuando el Sr. Lopez Dominguez refiriéndose á la interrupción del Sr. Carvajal y dirigiéndose hácia donde salió la voz dice, queda contestado S.S.

El general Lopez Dominguez dice que aceptó la Guerra para contribuir á la conciliación, elogia al Sr. Posada Herrera porque contribuyó á la formación de la Constitución inmortel de 1869; asegura que la conciliación, se realizará, aun cuando no quieran los fusionistas, defendiendo el sufragio universal y la revisión de la Constitución, y concluye diciendo: Nosotros podemos fracasar, pero nuestros principios nunca fracasarán aqui; y si vamos á la oposición los defenderemos siempre y haremos el gran partido liberal.

El señor Portuondo manifiesta, despues de haberse restablecido el orden que aplaude las reformas militares que responden á un espíritu progresivo. desea militares jóvenes: (fuertes rumores en los bancos de los conservadores) el Sr. Posada Herrera interviene en el debate declarando si el señor Portuondo ha pretendido atacar al trono ó hacer un acto de benevolencia hácia el Gobierno: si lo primero protesta, si lo segundo lo rechaza: (bien, aplausos) el señor Carvajal interrumpe diciendo: No hay benevolencia.

El señor Portuondo manifiesta que todos los republicanos afirman y sostendrán siempre que hay un abismo entre el Gobierno monárquico y el partido republicano: dice que combatirá los proyectos de Guerra como diputado y como militar: (voces en los bancos de los conservadores, increpaciones, tumultos, campanillazos) el orador continua, he dicho como militar y es nuevamente interrumpido por voces y protestas. En el Congreso reina confusión grandísima, nadie se entiende, y todos gritan.

El señor Posada Herrera recuerda al señor Portuondo, despues de restablecido el orden, que ha jurado como militar fidelidad al Rey (asentimiento en la mayoría; los conservadores y republicanos protestan: el Sr. Martos abandona el salón, el señor Carvajal grita y protesta contra los que aplauden, llamandoles desgraciados aplaudidores.) Restablecido el orden despues de diez minutos, continua el Sr. Posada Herrera rechazando las afirmaciones del Sr. Portuondo y alude la tolerancia de la Mesa.

El Presidente del Congreso Sr. Sagasta declara que no necesita que nadie le recuerde sus deberes (nueva confusión, unos aplauden, otros protestan) restablecido el orden continua el Sr. Posada y declara que no ha pretendido mortificar la Presidencia.

El Sr. Daban rectifica brevemente y se suspende el debate.

Madrid 9.—12:45 t.

Los republicanos se abstendrán en la votación del Mensaje en virtud de las declaraciones hechas por el Sr. Posada Herrera rechazando su benevolencia. El señor Martos se manifestó disgustado diciendo recuerde el Sr. Posada Herrera la teoría de los partidos legales e ilegales.

(Alcance de *El Bien Público*.)

Madrid 9.

El Consejo de Estado ha desechado por 14 votos contra 13 el informe favorable al tratado de comercio con Inglaterra, nombrando una comisión que informe desfavorablemente.

La *Gaceta* publica los decretos concediendo a los relatores y secretarios de sala categoría de magistrados de Audiencia; admitiendo la dimisión del señor Capdepon; varios nombramientos de magistrados y los ascensos militares anunciados; resolviendo el expediente instruido a instancia del Ayuntamiento de Barcelona contra la real orden relativa a las reglas de seguridad y policía a que debía sujetarse la compañía general de tranvías para la explotación por fuerza mecánica de la capital a Sarriá.

El Consejo de Sanidad de Atenas ha reducido a once días de cuarentena a las procedencias de Egipto y Ultramar que atraviesen el canal.

Ayer a última hora ocurrió en el Congreso un incidente ruidoso por negar el señor Posada Herrera derecho a los diputados republicanos para dirigir ataques a la monarquía. La mayoría le aplaudió mucho.

Anoche salió de París el señor duque de la Torre.

La infanta doña Paz salió ayer de Munich. Llegará a Barcelona el viernes.

*El Progreso* proclama jefe de la izquierda al general Lopez Dominguez.

El señor Posada Herrera invoca por parte de los republicanos el respecto a los sentimientos monárquicos de la mayoría de la Cámara.

El señor Cánovas apoya al señor Posada Herrera, acentuando el sentido conservador y considerando legítima la teoría de los partidos legales e ilegales. Afirma que aunque el rey dejara de serlo, conservando únicamente el carácter de jefe del ejército, ningún diputado militar podría dirigirle ataques ni directa ni indirectamente.

Todos los oficiales de la Guardia civil y de Administración militar, excepto el jefe de Factorías, procesados en Badajoz, han sido absueltos.

Se ha celebrado una pequeña reunión de ex-ministros fusionistas, con el objeto de designar la candidatura de la comisión de Mensaje en el Senado, habiéndola formado completa.

También se ha reunido la mesa del Senado, acordando que mañana las secciones nombren las comisiones para los proyectos provincial, municipal y división territorial militar.

Respecto del Mensaje hubo empate, acordándose no proceder mañana a la elección de la comisión. Este acuerdo se tomó por indicaciones del secretario conservador señor conde de la Romera.

## LOCAL.

Ayer a medio día; ante la Comisión provincial, se verificó la subasta anunciada para la construcción del nuevo palacio de la Diputación, desde la cimentación existente hasta el primer piso en sus dos primeras crugias.

Presentaronse tres proposiciones, una de don Guillermo Ramon, otra de don Francisco Rosselló y otra de don Bartolomé Rotger. Abiertos los pliegos resultaron por igual cantidad el primero y el tercero, como mejores postores; en vista de lo cual y atemperándose al pliego de condiciones de subasta, se procedió a licitación verbal entre ambos e iguales proponentes durante diez minutos.

La subasta quedó adjudicada provisionalmente a don Bartolomé Rotger por la cantidad de 16.268 pesetas.

Don Calixto Menendez Arango coronel de ejército, ha sido destinado a la zona militar de Inca núm. 140.

Don Priamo Villalonga y Soler, coronel jefe de la 70ª brigada de Reserva, pasa a Palma destinado a la zona militar de Palma de Mallorca núm. 139.

Tomamos de un colega madrileño, co-

respondiente al día siete del actual, el siguiente suelto:

«Hemos visto la composición para guitarra que dedicó al Rey don Alfonso, don Antonio Picornell y Pizá, titulada «El regreso»; que ha sido clasificada por varios inteligentes como pieza de mérito, y no dudamos será apreciada de muchos por recordar un suceso puramente español y destinar los productos a la restauración del arruinado y único templo católico de Añedúa en Mallorca.»

En el importante pueblo de Manacor los herederos de don Gabriel Rotger han establecido una sucursal de su tienda de artículos de escritorio.

No dudamos que la nueva instalación será digna de aquella populosa villa conociendo, como conocemos, la tienda que en esta capital tienen los hijos de don Gabriel Rotger.

La Comisión provincial ha dirigido una nueva circular a los Ayuntamientos sobre la forma en que debe hacerse la revisión de las exenciones alegadas por los mozos de los tres años anteriores al actual reemplazo.

Dícese que el lunes se celebrará en el Teatro Principal el beneficio del bajo señor Sbordoni.

Van saliendo de nuestro puerto algunos buques que vinieron de derribada forzosa en demanda de refugio, a causa del último temporal.

Ha tomado posesión del beneficio que dejó vacante D. Cayetano Puerto el vicario que fué de la parroquia de San Miguel D. Sebastián Cerdá.

Ayer tarde salió para Madrid el excelentísimo Sr. Capitán General de estas Islas D. Valeriano Weyler. Según nuestras noticias su ausencia será breve.

La «Empresa Marítima a vapor» se reunirá en junta general ordinaria el miércoles 30 del actual en el despacho de la empresa.

—La Sociedad de seguros contra incendios *La Balear* celebrará junta general ordinaria el 1.º de Febrero.

Agradecemos a D. Bartolomé Rotger la atención de remitirnos el tomo por él editado, de nuestro compañero de redacción D. Luis Estelrich.

Hemos recibido un folleto titulado «Maremagnum poético» de D. Jaime Alorda y Suñer exteniente del ejército y abogado de este colegio.

Creemos que sus 68 páginas merecen detenida lectura, para consignar después nuestras impresiones. Así nos lo proponemos.

Esta mañana han fondeado en el puerto los vapores *Lulio* y *Palma* con 45 y 37 pasajeros, respectivamente. El primero ha sido portador de la correspondencia pública.

Anoche no hubo función en ninguno de los teatros de esta Capital.

Para esta noche, en el Principal, se anuncia la ópera *Favorita*; y en el Circo la zarzuela de espectáculo *Los sobrinos del Capitán Grant*.

Anoche se hizo en nuestro Teatro Principal el primer ensayo de conjunto de la ópera *Fra-Diavolo*.

Podemos adelantar a nuestros lectores el reparto: Zerlina Srta Russell; Lades Pamela Sra. Cesca (Corina); Fra-Diavolo Sr. Maurelli; Beppo Sr. Sbordoni; Giacomo Sr. Jordon; Milord Sr. Capelli; Carabinero Sr. Masip.

Hoy eran esperados los artistas que han de tomar parte en la representación de *Aida*.

Además del vapor-correo «Union» anteayer tomaron entrada en este puerto el bergantín goleta «Vencedor», procedente de Cetta, con cargamento de carbón; y el laúd «San José», de Felanitx, con lastre. No se despachó ninguna embarcación.

Cosas que registra la prensa de ayer:

—Anteayer al anochecer, en la puerta de Sta. Catalina ocurrió un lance que hubiera podido tener consecuencias desagradables, entre un carabinero que se empeñó en que tenía que ser reconocida una señora y el esposo de esta que se negaba a que lo fuera «coram populo».

—Ayer ocurrió un escándalo entre varias mujercillas del arco de la Merced.

—Dos carros que se encontraron en el camino de la Ronda, rueda con rueda fueron causa de un fuerte altercado entre los conductores que al fin logró calmarse.

—Ayer fué conducido a su barco un marinero extranjero algo tomado de alcohol.

—El hoyo que se abrió hace más de un mes en la esplanada del muelle, frente la calle de la Marina, para servir de base al pilón que ha de surtir de agua potable aquel punto del muelle, continúa cubierto con maderos que son una continua amenaza para los que tienen que pasar por aquel sitio.

Leemos en nuestro colega *El Ancora*: «Ha establecido al fin su residencia en Palma, como se nos hizo presentir, el aventajado doctor en medicina y cirugía, D. Miguel Llobera, dedicado en Pollensa desde el principio de su larga carrera al servicio de sus paisanos y especialmente de los pobres, cuya providencia ha sido. Sólo la esperanza de poder prestar iguales y tal vez mayores bienes en esta ciudad, ha podido resolverle a arrancarse del seno de aquellas montañas queridas y de sus agradecidos habitantes. Sus numerosos amigos de Palma están de enhorabuena, y no ellos únicamente, sino cuantos saben, y no son entre nosotros los menos, lo que vale como facultativo y como hombre el insigne pollensin (dispense su modestia) que ha erigido su profesión en perenne sacerdocio de moralidad y beneficencia, y en cuya alma poética y profundamento religiosa se diseña la de su digno sobrino el eminente vate D. Miguel Costa y Llobera.»

Se ha publicado el cartel-programa de premios de los Juegos Florales del corriente año.

Los premios ordinarios son como de costumbre, tres a saber: la englantina de oro; la violeta de oro y plata, y la flor natural.

Los extraordinarios consisten en: Una «placa» de mármol con incrustaciones de plata, ofrecida por el prelado de Barcelona; tema: poesía sobre la traslación de las reliquias de Santa Eulalia, a la catedral en 1339.

Un ramo de olivo, de plata, de la Diputación provincial de Lérida; tema: «A la unidad de la patria.»

Un medallón de oro; de una agrupación catalanista; tema: Himno (inspirado en el renacimiento del espíritu catalán), breve enérgico y en condiciones de ser puesto en música.

Un brote de laurel, de plata, de una Asociación de Perpiñán; tema: una leyenda rosellonesa de la Edad media.

Un objeto de arte, de algunos catalanistas; tema: trabajo en verso de carácter marcadamente festivo-humorístico.

Un estuche conteniendo atributos de cerrajería; de don Pedro Martín Saneristófol; tema: un artículo ó cuadro (en prosa) de costumbres, describiendo los trabajos de los cerrajeros.

Un objeto artístico, de la «Asociación de Excursiones Catalana»; tema: «Estudio sobre cantos, costumbres ó tradiciones populares de Cataluña.»

Una joya artística de plata, de la redacción de la «Revista Catalana»; tema: una novela.

Los trabajos optando a estos premios deben remitirse a la secretaria del Consistorio, calle del Conde del Asalto, 42, escalera izquierda, piso 3.º, antes del medio día del 1.º de abril próximo.

Según dice la *Revista del Instituto Agrícola Catalán de San Isidro*, se empieza a hablar mucho de una nueva especie de patata, originaria de la isla de Goritti, situada en la desembocadura del Río de la Plata. Goza de una vegetación casi continua, y dá con facilidad dos cosechas al año. Se dá muy bien en terrenos arenosos y su fécula es muy densa y, por tanto, está en mayor cantidad que en la patata ordinaria, siendo mayor su valor alimenticio.



El lunes 14 en la Capilla del Real Palacio a las 9 y media se rezará el Santo Rosario y se cantará la Vigilia de Difuntos y acto continuo el funeral del día trigésimo por el eterno descanso del alma del virtuoso y ejemplar sacerdote, D. Gabriel Mut, abscrito en la parroquia de Santa Eulalia de esta Ciudad.

A. E. R. I. P.



D. MIGUEL LLOMPART Y VIVES.

HA FALLECIDO.

(Q. E. P. D.)

Su afligida esposa, hijos, hermanos y demás familia, suplican a sus amigos y conocidos que por descuido involuntario no se les hubiese pasado aviso, se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al rosario y funeral que en sufragio de su alma se celebrarán en la parroquial iglesia de San Nicolás, el lunes 14 del corriente a las diez y media de su mañana.

El duelo se despide en la iglesia.

No se recibe en la casa mortuoria.

## TEATRO-CIRCO BALEAR.

Funcion para hoy 12 Enero de 1884.  
LOS SOBRINOS DEL CAPITAN GRANT

Precios en los días no festivos.

Palcos sin entradas 4'50 pesetas.—Butacas con entrada 0'99.—Sillas con entrada 0'75.—Butacas sin idem 0'49.—Sillas sin idem 0'25.—Entrada general 0'50 céntimos.

Precios en los días festivos.

Palcos sin entradas 6'00 pesetas.—Butacas con idem 1'50.—Butacas sin idem 1'00.—Sillas sin idem 0'75.—Delanteras sin idem 0'40.

Entrada general 0'50 pesetas.

A las 7 y media.

## TEATRO PRINCIPAL.

Funcion para hoy 12 Enero de 1884.

LA FAVORITA.

Entrada general 1'25 pesetas.—Idem al paraiso 0'75.

A las 7 y media.

## TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 11 a las 5 t.

(Recibido a las 7'46 n.)

El Ministro de Fomento marqués de Sardoal ha declarado que el actual Gabinete continua la obra iniciada por el anterior.

Mañana llegará a Madrid el señor Conde de París.

4 p<sup>o</sup> interior: 57'25.

Madrid 11 a las 7'45 n.

El voto particular se votará el martes.

El señor Castelar hablará el lunes.

La sesión de hoy ha demostrado que la división se ahonda.

## CIRCULO MERCANTIL.

Madrid 11.

4 p<sup>o</sup> interior, contado, 57'05.

Id. id. sin corriente, 57'10.

Id. id. próximo, 00'00.

4 p<sup>o</sup> amortizable, 70'40.

Empréstito de Cuba, 88'13.

Banco de España, 256'00.

Paris 4 p<sup>o</sup> interior contado, 56'37

Palma 4 por ciento, 57'05.

Barcelona 4 por ciento, 57'06.

Coloniales 46'25.

Nortes, 106'00.

Alicantes, 00'00.

Orenses, 28'50.

Directos, 24'70.

Londres, 56'12.

Francias, 73'25.

# ¡¡UN NUEVO TRIUNFO!!

LAS MÁQUINAS SIN RIVAL PARA COSER DE LA

## COMPañÍA FABRIL "SINGER"

acaban de obtener en la Exposición de Amsterdam el DIPLOMA DE HONOR, recompensa la más alta concedida en este memorable certámen.



### NUEVOS MODELOS

Máquinas para toda clase de labores. así de la Familia como para los industriales, con las piezas y accesorios correspondientes, según anuncios anteriores.

**MAQUINAS DE LANZADERA OSCILANTE**  
las más perfeccionadas, finas y ligeras que se conocen.  
**250 PESETAS SEMANALES**

10 por 100 de rebaja al contado.

Piezas y accesorios de todas clases.—Hilos y torzales de seda: aceite y agujas.

4. JAIME II, 4.

### PRODUCTOS DE LA FARMACIA MOREY.

Muro de Mallorca.—Plaza de San Martí, 2.

**Savia de Pino.** Para la curación de las enfermedades del Pecho, Asma, Tisis, Tos, Bronquitis, Opresión, Coqueluche e Irritaciones de garganta, por medio del Jarabe, Píldoras y Pastillas de legítima savia de pino concentrada por Morey.

**La Medicación Fosfórea por Morey.** JARABE DE FOSFATO DE CAL GELATINOSO. Contra el Linfatismo, Consuncción, Enflaquecimiento y, contra toda clase de debilidades del organismo y enfermedades nerviosas; muy recomendado para facilitar la dentición, e impide a los niños que se encorven sus piernas, si lo toman durante la lactancia y muy útil para las mugeres en estado de preñez. Reinvilier ha obtenido muchas curaciones de Bronquitis crónica y Tisis pulmonar. Enterarse del prospecto que acompaña cada frasco.

**Vino de Quina Ferruginoso.** Es el mejor Tónico reconstituyente. Numerosas curaciones en casos de Anémia y Clorosis, Leucorreas, Neuralgias y Pobreza de la sangre; aumenta el apetito y dá fuerza y vigor.

**Tópico Español, Morey.** Medicamento para Veterinaria, Epistaxis, Resolutoivo Fundente, reemplaza al Fuego, obra a las dos horas y no perjudica el bulbo piloso.

Depósito general, Muro, Farmacia del autor. Palma, Centro Farmacéutico, Harina 34 y 36, y en las principales farmacias de las Baleares.

NOTA. Cada frasco lleva la firma Juan Morey y va acompañado de una instrucción.

### Vapores-Correos de la Compañía Trasatlántica

(antes A. Lopez y Compañía.)

PARA PUERTO-RICO Y LA HABANA.

Salidas fijas del puerto de BARCELONA los días 4 y 25 de cada mes. Admiten carga y pasajeros.

Los que salen el 25 enlazando con servicios antillanos de la misma Compañía hacen escala en MAYAGUEZ, PONCE, SANTIAGO DE CUBA, GIBARA Y NUEVITAS. Estando limitada la cabida debe comprometerse la carga con anticipación.

Para informes Pedro M. Granada y Hermano.

Plaza de Copiñas 5 entresuelo.

### SOCIEDAD GENERAL DE TRASPORTES MARÍTIMOS POR VAPOR.

Comunicación rápida entre Europa y la América del Sur.

se emplean solo 26 días en el viaje.

Salidas fijas del puerto de BARCELONA el 15 y 30 de cada mes.

Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores

Navarre, Bearn, La France, Savoie, Poitou y Bourgogne.

Estos vapores admiten pasajeros y carga para

RIO-JANEIRO, MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.

PRECIOS DE PASAJE.

1.ª clase 160 duros—2.ª clase 100—3.ª clase 40 duros.

Los pasajeros de 3.ª clase serán alojados en grandes cámaras bajo cubierta y se les proveerá de jergon, cabecera y mantas y se les subministrará diariamente, vino, pan y carne fresca, con el servicio de mera, cubiertos, etc.

Los pasajeros que lleguen a Buenos-Aires, serán admitidos durante ocho días en la fonda de Emigración por cuenta del Gobierno Argentino y conducidos por cuenta del mismo Gobierno (por mar ó ferrocarril) al punto de la República que ellos elijan. Para informes Pedro M. Granada y Hermano.—Plaza de Copiñas 5 entresuelo.

LEGIA



FENIX

### Privilegiada en toda Europa y América.

Sirve para colar y lavar la ropa, quitar manchas, fregar los platos, la madera, blanquear el hilo crudo, algodones y desengrase de lanas. Analizada por varios químicos de distintas Universidades y adoptada por la Benificencia, Hospitales Civiles y Militares, Ejército, Establecimientos importantes y todos los centros.

ECONOMIA SOBRE EL LAVADO ORDINARIO, CON EL 80 POR 100 SIN NECESIDAD DE JABON.

Ventajas de la Legia Fenix.

1.ª Dura la ropa dos terceras partes mas de tiempo, no teniendo que lavarla antes de la colada, y no quemándose con la Legia Fenix aunque por inadvertencia se echara mas cantidad de la que se indica. Además la desinfecta por completo.

2.ª Desaparición de las manchas de vino, frutas, etc., que hasta ahora era preciso recurrir a los polvos de gas, que además de destrozar la ropa, son perjudiciales a la salud.

3.ª Economía total de Jabon, pues no hay que gastarlo en la ropa. No altera los colores de las ropas estampadas ni teñidas.

4.ª Economía de carbon ó otro combustible, pues no se necesita que la ropa hierva mas que de una a dos horas en vez de seis a ocho que se emplean en el sistema ordinario.

El que desee mas detalles pasarse por la casa de los señores Moncho Hermanos, calle de Jaime II, número 40, (en donde estaba antes la Curtidora.)

También encontrarán un variado surtido de Legiadoras económicas de varios precios y tamaños.

Se alquilan Legiadoras al módico precio de un real por colada.

Representantes exclusivos de las Islas Baleares, señores Moncho Hermanos, calle de Jaime II, número 40, Palma.

Precio de la Legia Fenix.

50 kilos	pesetas . . . . .	37'50.	
25 id.	" . . . . .	20'00.	
1 id.	" . . . . .	0'90.	35

## GABINETE DE PEDICURO

DE NICOLAS PERELLO

Odon Colom, núm. 36, piso 1.º

Estracción de los callos, ojos de gallo, ojos de perdiz, durillones, y toda suerte de callosidades sin ningún dolor ni uso de instrumento cortante.

Curación pronta y radical de los uñeros y deformidades de las uñas por un procedimiento especial.

Horas: de las ocho a las dos, y por la tarde de las tres a las seis.

Pasa a domicilio de las personas que lo soliciten.

Honorarios módicos y convencionales.

La curación de los uñeros no se paga hasta despues de su completa curación.

La mejor garantía es el testimonio público del éxito obtenido en multitud de personas que le han honrado con su confianza.

## OBRAS DE VENTA

En la imprenta y librería de este periódico.

Estado Religioso y Social de la Isla de Mallorca.—16 rs.

Juicio de la prensa española sobre la cuestión social Mallorquina y sobre el libro de polémica titulado Estado religioso y Social de Mallorca —4 rs.

Enseñanza práctica del Castellano en las Baleares, por D. Damian Boatella y D. Matias Bosch.—2.ª parte.—A dos rs. y medio ejemplar y a 23 reales docena.

Juicios de un trabajador, por D. Miguel Quelgias y Bauzá, forma un tomo en cuarto mayor de 142 páginas 2 rs.

Recetario para tintas negras de colores y simpáticas, 1 real.

Catecismo histórico por el abad de Fleury, 2 rs.

Gramática de la lengua Castellana, 2 rs.

Cartilla para el uso de las escuelas, 3 cs.

Tablas de cuentas, aumentadas con el sistema métrico decimal y las medidas antiguas de Mallorca, 3 cs.

Catecismo de la doctrina cristiana, por el P. Ripalda, 1 real.

Fisiología de la timba y tratado completo del juego del monte por un punto 1'50 rs.

Plaquetas impresas de inquilinatos, 5 cs.

Diarios de navegacion los hay a varios precios.

Cuadernos de Bitácora, a diferentes precios.

Ley electoral publicada en la Gaceta de Madrid el 30 Diciembre 1878.—2 r.

Vuelve la paz al hogar, drama en tres actos de D. Lorenzo Orbi, 3 rs.

Libros de cuentas hechas para la venta de cerdos, 4 rs.

La Ley sobre desahucios, anotada y con observaciones interesantes para la inteligencia de todos y formularios para su sustanciacion, 2 rs.

La Verdad en el Vaticano.—Tres cuartillos.

Coleccion de Guisados y manera de prepararlos, por T. C.—Un real.

Reduccion de kilos a libras y milésimas por J. S.—Un real.

Aferra qui pot ó el balle dels tres caramells, comedia en un acto por Don Miguel Bibiloni y Corró.—3 rs.

Los explotadores, novela original por D. Miguel Bibiloni y Corró.—4 rs.